

Campaña en el referéndum contra el TLC: Una propuesta desde la teoría freudiana

Marco Baltodano Solórzano, Noel Guevara Passot
Escuela de Psicología, Universidad de Costa Rica
San José, Costa Rica
marcobalto@gmail.com noel_guevara@hotmail.com

Este trabajo surge de un curso de psicología social (primer semestre del 2007) de la carrera de psicología de la UCR, en el cual se elaboró una propuesta, desde la teoría freudiana de masas para apoyar al movimiento social opuesto al Tratado de Libre Comercio con EEUU, el cual iba a ser votado en un referéndum en octubre de ese año.

Dicha propuesta toma en cuenta lo que propone Freud en varias de sus obras que trata el tema de los grupos, y esto es que en los grupos los procesos psíquicos primarios tienen una importancia innegable, en los cuales lo emocional puede estar por arriba de lo lógico y racional.

Por esto mismo decidimos idear una campaña que tomara en cuenta los procesos psíquicos, en la categoría de las pulsiones, como lo son la pulsión de vida, complejo de Edipo y trasgresión.

Esto, junto a un análisis socio-político de la situación de la coyuntura del momento, nos llevó a poner como eje principal de campaña a la Caja Costarricense de Seguro Social (institución estatal que vela por la atención médica de toda la población), ya que esta institución representa de mejor manera la madre cuidadora que debe ser defendida, mientras que el sector oficialista empresarial, representa a la figura fálica del padre amenazante.

Dicha campaña se difundió solamente de manera impresa, por medio de afiches y panfletos publicados por UNDECA (Unión de Empleados de la Caja, sindicato del sector salud), y por otro lado con grandes pliegos de papel elaborados y colocados (ilegalmente) por los autores en lugares estratégicos de la capital.

La reacción del movimiento social fue muy positiva, la aceptación de dicha campaña fue total, teniendo como único problema la falta de financiamiento. Y a pesar de que el referéndum se perdió, esta propuesta de campaña nos puede ayudar mucho para futuras luchas sociales.